

# NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

SORIA.—MIÉRCOLES 10 DE JUNIO DE 1908.

EL NÚMERO DE HOY ES

EL 2.160.

SE FUNDÓ ESTE PERIÓDICO  
En 1888.

Los abonos de suscripciones y anónimos, en la Administración de este periódico, Collado, 42, bajo.

## Tarjetas postales DE SORIA

ESPECIALIDAD

De la Librería de Pascual P. Rioja

—Cuentan 30 magníficas postales

(siendo de doble tamaño la vista de Soria)

Cuatro pesetas.

Comprándose sueltas, la de la Vista de Soria vale treinta céntimos.

Y cada una de las demás Postales a quince céntimos.

Dichas 30 Postales son las siguientes:

—Ermita de San Saturio, Patrón de Soria.

—Altar de la Ermita de San Saturio.

—Ermita de la Virgen del Mirón.

—Ermita de la Virgen de la Soledad.

—Claustro de la Colegiata.

—Otra vista de dicho Claustro.

—Efecto de luz en el Claustro de la Colegiata.

—Iglesia de Santo Domingo.

—Puerta de San Nicolás.

—Claustro de San Juan de Duero.

—Una entrada a dicho claustro.

—Un lateral distinto del Claustro.

—VISTA GENERAL DE SORIA (tarjeta doble).

—Plaza de Ramón Benito Aceña (Antes de Herradores).

—Calle de Lorenzo Aguirre (Antes del Conde de Gomara).

—Calle del Marqués del Vadillo (Antes del Postigo).

—Estación del Ferrocarril de Soria.

—Camino de San Saturio y fábrica de harinas.

—Antiguo palacio de los Condes de Gomara.

—Paseo del Espolón.

—Orillas del río Duero.

—Puente de hierro del Ferrocarril.

—Tipos de aldeanos en el Mercado.

—Pinares, Orillas del río Revinuesa.

—Monumento a Numancia.

—Vista general de las ruinas del solar numantino.

—Primeras excavaciones practicadas en Numancia.

—Cuadrilla de obreros descubriendo una calle numantina.

—Objetos prehistóricos encontrados en Numancia.

—Un vaso prehistórico hallado en Numancia.

—Colección de fibulas encontradas en Numancia.

—Estas Postales se venden únicamente en Soria, Librería de P. Rioja.

## SE ARRINDAN

los magníficos y espaciosos locales donde estaba instalada la conocida oficina de Farmacia del DOCTOR MONGE con todas sus dependencias, en el sitio más higiénico, de más alumbramiento y de más porvenir del Soria Moderno. Se componen de planta baja con amplio y lujoso escaparate; entresuelo y azotea cubierta, con hermosas vistas. También hay casa-habitación disponible en el piso 3.º.

Se preferirá el arriendo de todo en conjunto, pero en caso de ser más asequible y de más pronta y fácil realización, si es que para esto no hubiera proporciones del momento, también se tratará, separadamente del piso-habitación, de la planta baja y entresuelo unidos, ó independientemente una de otra.

Darán razón y cuantos detalles sean precisos sobre el particular en casa del propietario de la finca:

Calle MARQUÉS DE VADILLO, 10, principal, SORIA.

## MODISTA

La joven soriana PASCUALA PÉREZ, que ha estado dos años y medio en Madrid á fin de adquirir los mas perfectos conocimientos referentes al corte y confección de trajes para señoras y señoritas; ofrece sus servicios á las mismas y admite encargos referentes á su arte.

Calle Mayor, número 40, SORIA.

Se necesitan aprendizas.

SE DESEA, un matrimonio sin hijos, con buenos informes para servir en casa de un propietario en esta provincia.

En esta Imprenta darán razón.

## Numancia.

(Continuación).

Vamos á presentar como término de comparación una copa típica del Dipylon publicada como ejemplar selecto por Rayet y Collignon en la interesante obra que dedicaron á la materia. Véase la faja de complicada labor geométrica que decora dicha copa, donde, al modo de los compartimientos cuadrados de un friso arquitectónico, se suceden combinaciones y motivos; compárense éstos con las fajas decorativas de los vasos de Numancia que reproducen nuestras figuras antes explicadas y se comprenderá que la semejanza no puede ser fortuita, sino que es dato concluyente, entre muchos que podríamos aducir, de que existió también en Iberia una influencia helénica, motivada sin duda por relaciones comerciales.

Podrá objetarse que justamente Numancia, tan apartada de las costas en que el comercio fenicio y el griego dejaban sentir su acción y en una época en que todavía la Península carecía de la red de calzadas con que los romanos la abrieron decididamente á la civilización, era lugar poco propicio á recibir tales influencias. Pero el hecho es patente. Además, no solamente es comprobable respecto de la cerámica numantina, sino de toda la ibérica.

En ninguna estación ibérica se ha recogido hasta ahora tanta cerámica pintada como en Numancia. Cuando se compara esta cerámica numantina pintada con la analoga de otros puntos de la Península, luego se advierte que á todas supera en mérito artístico. Compárense las piezas descritas con las que aparecen representadas en el único repertorio hasta el presente publicado del arte ibérico y se verá que en lo tocante á las formas, en vez de las cilíndricas y ovoides achatadas, tan corrientes en Aragón y en el Mediodía, hallamos en Numancia formas elegantes, genuinamente griegas, entre las cuales el calys y el oenochoe son las más típicas. En cuanto á la decoración, la diferencia y superioridad de la numantina subsiste y como no se acentúa al compararla con la de otros puntos. Los vasos del Museo de Zaragoza, precedentes de la provincia de Teruel; las piezas recogidas en Elche, existentes en el Museo Arqueológico Nacional, y algunos fragmentos de la región SE. de Mezo y Almarrejo, ofrecía hasta ahora los ejemplares más artísticos; y aunque en ellos se hallan no pocos de los motivos ornamentales indicados, la onda, el meandro, y por todas partes los semicírculos concéntricos, no se hallan ciertamente conjuntos tan importantes como los que ofrecen dos de las figuras explicadas, y aunque de Elche especialmente posee nuestro Museo representaciones de animales, ni las cabezas de caballo ni las aves y otros motivos se habían hallado hasta ahora. También es de notar el empleo de varios colores, de que apenas había muestras entre lo descubierto anteriormente.

Resulta, pues, que la colección cerámica del Museo numantino es la más importante del arte ibérico y que ofrece todos los caracteres de ser producto de una industria local. Pero aun refiriéndonos á todos los vasos pintados ibéricos, al hablar de los numantinos, si son idénticos algunos rasgos numantinos y micenienses; si podemos señalar copas del Dipylon, decoradas de un modo exactamente igual á algunas de Numancia, el hecho no puede ser hijo de la casualidad, sino de la importación de productos cerámicos, no interrumpida, y, sobre todo, la emigración micéni-

cas por una parte y la expansión helénica por otra, dieron por resultado en nuestro suelo una corriente artística en que se sumaron las influencias del arte miceniense y del arte dorio anterior al siglo VII, formando un arte especial, el arte ibérico, en el que, con el retraso consiguiente y en el estancamiento que supone un estado de cultura estacionario, como era el de los iberos, se perpetúan y perduran hasta los días de Escipión, motivos griegos los unos, anteriores á la gran civilización griega; los otros, aún más antiguos, de los remotos días de la civilización de Micenas. Y aun destruida, reedificada y romanizada Numancia, los naturales repobladores cultivaron su arte por algún tiempo, como lo demuestran en la superficie del cerro de La Mucla los cascotes de vasija decorados al modo ibérico y mezclados con los cascotes de barro saguntino, ó sea de manufactura típicamente romana.

JOSE RAMÓN MELIDA.

## El último figurín.

Parece que la moda parisién, en materia de indumentaria femenina, es partidaria de... la libertad de enseñanza. El último figurín, vivo, por supuesto, porque en Francia, los figurines de moda peñan, es una confección de gasas transparentes y sugestivas, que no cubren las formas, ni siquiera las apariencias.

La tendencia al desnudo es cada vez más avasalladora, y á medida que el pensamiento y la intención se ocultan más y más, la escultura viva en el bello sexo, se exhibe más libre, espontánea é indecorosamente.

En los comienzos, estas modas y estos figurines levantan tempestades de pudor, pero poco á poco, "se irán haciendo", las genies á esas desnudeces, y si no vuelven los tiempos de la hoja de parra, como en la época paradisiaca, le faltará poco. Y viva la moral.

Durante el verano, será sin duda más cómodo el traje de gasa, pero ¿y en el invierno? Será preciso pensar en que la piel femenina es delicada é incapaz de resistir las bajas temperaturas. Soria se hallará exenta de todo esto.

De modo que si la tendencia al desnudo es solo una moda... de verano, pasará pronto. Las buenas formas se lucirán sólo durante el calor, y allá por el invierno podrán cubrirse, conservando más ó menos insinuante la línea escultural, que es obsesión femenina.

Todo evoluciona, se transforma y modifica; pero cuando la tendencia al desnudo llegue á su extremo límite en la indumentaria femenina, la moda se tendrá que detener y á menos que juzgue necesario "quitar el pellejo", á las clientas más empingotadas, no se comprende qué otras nuevas creaciones pueda dar á conocer.

Eso de quitarse el pellejo las hermosas hijas de Eva, unas á otras, no es sólo de ahora. Es moda antigua. Ya las crónicas refieren que con piel de amazona se han hecho quantes finisimos.

Pero ¿qué más? El gran Flammarion, ese artista de la astronomía, que goza de tanto partido entre el bello sexo, recibió un día un ejemplar de sus obras, encuadernado... con piel de mujer, de una admiradora suya, que al morir ordenó en su testamento que su piel se curtiera después de muerta y con ella se encuadernasen las obras de Flammarion, y se le regalasen al insigne astrónomo; y así se hizo.

Claro es que la moda del desnudo está á muchos tiros de ballesta distante de estas aplicaciones dermatológicas; pero ya que se habla de la piel libre, derivación de la Enseñanza li-

bre, justo es también que se hable algo del curtido libre, de la piel femenina.

Y eso que ciertas gentes están ya «curtidas», quiero decir, curadas... de espanto en materia de sicalipsis, ó si ustedes lo prefieren, de arte vivo, pues por «fas» ó por «nefas», en museos, en escenarios y ahora en las carreras de caballos de Longchamps y Bois de Boulogne, el desnudo femenino aparece con todo su esplendor artístico, porque... sonrímonos, eso de las gasas, como son tan ténues, tan transparentes, no sirve para nada, ni siquiera para resguardar del polvo, que es para lo que se usan en espejos y marcos dorados, lámparas y arañas de cristal y otros enseres delicados y de valor.

Abel Imart.

## Sueños diversos.

¡Qué bello es soñar cuando nuestro cuerpo reposa sobre mullido lecho, y nuestro pensamiento libre de preocupaciones desagradables, vaga por los infinitos espacios de la fantasía!

¡Qué feliz el que sueña en estas condiciones! Para él no hay nada imposible, todo lo tiene á mano, amor, poder y riquezas son bagatelas que puede alcanzar nada más estenderla.

¡Qué triste por el contrario el sueño del desgraciado!

Descansa su cuerpo sobre modesto y limpio lecho de las fatigas tanto intelectuales como corporales que le son necesarias á fin de ganar la subsistencia y un pasar modesto y honrado.

Su imaginación no encuentra para él más que obstáculos insuperables donde su constancia su amor ó su dinero se estrellan como si ante su paso se alzase una barrera constante, no tiene quien le ayude y se ve abandonado de su propio esfuerzo.

Unos son felices soñando en el poder mandando y considerando súbditos á todos los demás, cargados de oropes y acompañados de lujosa cohorte, su soberbia les pone al nivel de dioses. ¡Pobres desgraciados á quienes el despertar coloca al nivel de pordioseros! Para estos el despertar es funesto, pues se quedan sin oetro, y sin corona, desheredados.

Otros millonarios, sus arcas rebosan de oro y piedras preciosas, poseen palacios, mujeres, automóviles, etc, todo lo alcanzan mediante el dios dinero, y miran á los demás con lástima. Estos tienen también mal despertar, al encontrar sus bolsillos exautos y deber la cuenta al casero y al sastre, ó mén de otras muchas.

Por último, otros muchos sueñan con el amor, el mayor ideal del corazón humano y la más sublime de sus creaciones, forjan en su fantasía el tipo que les ha de hacer felices, alta, baja, rubia, morena, gruesa ó delgada; su imaginación la adorna con cuantas galas le place así como la dota de todas las condiciones morales más preciadas y la hace sumisa, honrada, cariñosa, obediente, bondadosa, en fin de todas las perfecciones hasta la creencia de suegros!

Se ve rodeado de amigos leales y de una familia cariñosa que le idolatra, porque le comprende y conoce su valer, su amor y su abnegación por ellos.

Del despertar de éstos no me quiero ocupar, pues hay excepciones, unos no quisieran soñar y otros no despertarían nunca por no encontrarse con amarguras del pasado y desilusiones en el presente y porvenir.

Paso por alto otros muchos sueños que como estos tienen un triste despertar.

Los únicos felices al volver á la realidad de la vida, son aquellos que han encontrado todo imposible durante el sueño, porque si bien en esas horas en que se han visto pequeños, despreciados y pobres, hechan á un lado esas quiméricas dificultades del pensamiento, y el despertar les pone de manifiesto que la mayoría de las veces, con la constancia, honradez y laboriosidad se alcanzan en la vida los ideales del corazón humano. Amor poder y riqueza.

Santiago Gil.

## DE TODO UN POCO

Pensamientos.

Si quieres conservar la estimación de las gentes, por lo que buenamente vales, retira de tu lado á los que te adulan.—J. D. de I.

El perdón de las ofensas no es baja ni cobardía, es magnanimidad de corazón.—Idem.

Los recuerdos son las películas del cinematógrafo de la memoria.—Idem.

A medida que los adelantos científico-industriales parece como que espiritualizan la materia, se materializa el espíritu.—Idem.

Así como cada instrumento músico tiene su secreto acústico, así cada hombre tiene su secreto psicológico.—Idem.

El legislador que da leyes para castigar á los delincuentes y no las hace para reformarlos, cumple á medias su misión.—Idem.

No trabéis amistad con el hombre iracundo; ni os asociéis jamás con viciosos.—Salomón.

El que entra joven en buen camino, no lo dejará aunque llegue á viejo.—Idem.

Un buen crédito es preferible á la abundancia de riquezas.—Idem.

Procurad tratar vuestros asuntos con el amigo y jamás fiéis vuestros secretos al extraño.—Idem.

El que anda con sabios, sabio será; el amigo de los necios, tal será como ellos.—Idem.

## Cosas baturras.

En un gabinete fotográfico de la inmortal Zaragoza, se presentó un baturro del Campo de Cariñena y preguntó al fotógrafo:

—Diga usted, güen hombre. ¿Es usted el que ritra-ta á las presonas?

—Sí señor. ¿Qué ocurre?

—Nos podrá retratar junicos á mi parienta y á mí?

—Cuando ustedes gusten.

—Güeno. Pus entonces, le voy á dar algunos promeores de mi mujer pa que la saque bien; yo, ya vusted que no tengo dengún defleuto.

—Está muy bien.

Pero müsté, mi mujer viene á tener comounos cuarenta y cinco á cincuenta años. ¿Usted sacuerda cuando entró Espartero en Zaragoza?

—Yo que me he de acordar, si todavía no había nacido.

—Pues aquel año hice que nació.

El pelo lo tiene ya bastante canoso y según dice se le agüeto asina de que pasa muchos dolores de cabeza. En la cara tiene una cicatriz de un mal grano que pasó el otri año pa la vendema; por otro lau, le falta casi toda la herramienta de la boca. Una oreja la tié rasgada de los pendientes tan grandes que gasta; ahura los lleva colgaos con una cadencia.

El fotógrafo: ¡Pobre mujer! La tiene usted estropeada.

—¿S? Pues aspere usted que aun no hi acabao.

Pa que no me se olvide le diré que se llama Anicasia y tiene un hombro un poquito más bajo que otro de risultas de haberse roto un güeso cuando se cayó de la mula; calle usted que no macuerdo cómo se llama el güeso: ¡ridiós si no macuerdo en fin, este que cruza po aquí.

—Ah, ya! La clavícula.

—Ese mesmo.—Un poquito se le conoce que es coja, pero esto es de los dolores rumáticos que tiene; müste ya la hi llevao dos años seguidicos á Fitero á los baños. De los niervos...

El fotógrafo: Pero diga usted amigo. La fotografía según me ha dicho es para dos.

—Justicos ¿no es eso?

—Sí, señor.

—Bueno, pues voy á preparar y puede decirle á su mujer que entre.

—Que entre mi mujer ha dicho usted?

—Claro está.

—Sí no está aquí.

—¿Pues dónde está?

—Otra ridiez! ¿Ande quiuste que esté. Pues en el pueblo sa queda.

—No se puede retratar.

—¡Ay, que ridiós! Ahura me sale usted con esas después que li dao tantas señas? ¡Si yo lo sé!

## En el Municipio.

Sesión dominguera.

—Aquí no se gasta menos.

¿Que no se celebran sesiones en primera convocatoria? Pues á la segunda va la vencida (aunque sea domingo de pascua). ¡Que le digan algo del descanso dominical á nuestro Excmo. Ayuntamiento!... Los comerciantes ó industriales ya saben á que atenerse. Cuando el prior retoza...

Y vengan denuncias.

¡Ah! La sesión la presidió el señor la Orden y asistieron los concejales señores Ropero, Urraca, Ruiz Lería, Pascual, Herrero, Tovar, Jodra y Lorente.

Las denuncias eran cosa perdonable para don Bernardino Ridruejo porque sus ganados del Picofrentes dicen los guardas del Conejo que abusan del pastoreo, pero el Ingeniero Jefe de montes juzga que pueden pastar, y pastan. Luego... allí, en Valonsadero, no peacan esos ganados.

Y los que no salen en todo el año del monte, peacan ó pican hasta las raíces de las yerbas?...

En fin, la Corporación protesta ahora

tan sólo de los ganados del señor Ridruejo y les interpone recurso de alzada.

Por hoy no se sabe más del alzamiento. Quizá en otra sesión aparezca más despedido ó más obscuro eso del pastoreo.

Gestiones cortesanas.

Fabio, el romano, demasiado saben los Ediles que venció á los Semnistas y á los Etruscos, pero en el Concejo, en la Corte mejor dicho, á quienes había que dar la batalla estos días era á los elementos oficiales.

Tendrá también en acción militar, el Campo de tiro, y tampoco es broma. Y no digamos grandes edificios para Correos y Telégrafos, Succursal del Banco y sobre todo para Escuelas públicas...

Unicamente la Dirección general de la Deuda es una pesadilla para SORIA (frase la de ser pesadilla) que recogimos de labios del concejal informante.

Flotan por cima de todo, las muchas pesadillas de los elementos oficiales para con nuestra capital.

Y conste que la Comisión del Ayuntamiento que fué á Madrid, ha trabajado resueltamente; así lo comprobó en la sesión y mereció el voto de gracias consabido.

Lo de no haber telegrafado ni escrito, previas explicaciones, quedó perdonado, y hasta otra; pero que, de lo del ferrocarril estratégico hay que seguir la información hasta apurar la suerte y que las Juntas gestoras de ferrocarriles, bilbilitaná y soriana se esterioresen y todos los elementos de ambas poblaciones se agiten y sean convocados para trabajar unánime y resueltamente.

Líneas férreas, vengan, aunque sean estrechas, (si no dan más de sí).

Todavía las Fiestas.

Va á llegar el día de San Juan y aún no se habrá hecho más que disentir si las Fiestas de este año serán tales ó serán lo del chocolate, sin chocolate, de las patronas.

En la sesión dominguera de que nos estamos ocupando, surgió este incidente.

El señor Ruiz Leria manifestó que la «Eléctrica de Soria» por el alumbrado para las dos noches de Verbena en la Alameda de Cervantes, no parecía estar muy dispuesta á rebajar la suma de 750 pesetas.

El señor Pascual dijo que ese precio le parecía caro, y que antes de irse á Madrid días pasados, habló con el administrador de dicha Eléctrica, habiendo cambiado impresiones algo más favorables, pues en otras ocasiones no había sido aquel el precio convenido, sino inferior, pero, que si tal era la determinación de última hora, no habría más remedio que pasar por ello aunque se estaba en el caso de apurar todos los medios, y que desde luego no dejase de haber verbena.

El señor Ruiz significó que lo que él, como particular, pudiera ya hacer, estaba dispuesto á verificarlo si se juzgaba oportuno.

El señor Herrero dijo, que si costaba la verbena 750 pesetas por el alumbrado, se desistiese de ella y se diese otro número ú otros dos al programa de festejos.

El señor Pascual añadió después, que también había que hablar respecto de los fuegos artificiales, pues el pirotécnico señor Cecilia terminantemente había dicho que si por anticipado no se le abonaban, no daba fuegos.

(Silencio en las filas.) La presidencia acaba diciendo, que con la Comisión respectiva resolvería estos asuntos enseguida.

Esta es la verdad.

—Ahora, y después de lo sucedido ayer, que fueron á visitar, al señor Alcalde los Jurados de Cuadrilla movidos á impulso de la noticia, no exacta de lo acordado, podemos decir, que de la visita salieron satisfechos los Jurados y que habrá Verbena, Fuegos artificiales y FIESTAS DE SAN JUAN.

No faltaba más.

Y de otros asuntos de pura insignificancia que después se trataron en la sesión, no nos queda ya espacio para reseñarlos.

En la Audiencia de Soria.

Juicios por Jurados.

Desde anteaer están celebrándose los debates de un juicio que por delito de homicidio instruyó el Juzgado de primera instancia de Burgo de Osma contra el procesado Raimundo Pablo Gómez conocido por El Revólado, de la villa de Santa María de las Hoyas.

El señor Fiscal de la Audiencia don Felipe Gallo califica el hecho en su escrito de conclusiones como homicidio con la agravante de desprecio á la ancianidad de la

victima don Esteban Muñoz que además era Alcalde de la villa.

El abogado don Mariano Granados como acusador privado, juzga el hecho de autos constitutivo de un delito de homicidio con la agravante de desprecio á la Autoridad.

Y el abogado defensor del procesado, don Enrique Gómez, califica los hechos como delito de simple homicidio con la exigente de legítima defensa.

Mucho sentimos que hoy nos sea completamente imposible por falta material de espacio desarrollar las notas tomadas para hacer la extensa reseña que pensábamos traer al periódico y que ya aguardaremos á que el juicio termine y se pronuncie la sentencia.

Consejos de guerra.

Ayer y hoy en las oficinas de la Comandancia de la Guardia civil de esta capital, se ha visto en Consejo de guerra la causa instruída contra seis paisanos por injuria y calumnia á aquél benemérito instituto.

Aunque se ha dictado sentencia, no será ésta conocida hasta su aprobación por el Excmo. señor Capitán general.

De lo expuesto ante el Consejo, los hechos á grandes rasgos resultan ser los siguientes:

En el núm. 2003 de este periódico se publicó noticia del descortezamiento de 225 arboles en la carretera de Valladolid á Soria y del servicio prestado por la Guardia civil de Burgo de Osma deteniendo á varios vecinos del pueblecillo Velasco, como autores unos, y como presuntos autores otros. Tal noticia no les produjo buen efecto, y bien porque según los descortezadores no se daban detalles pecaminosos (á su juicio) ó por cambiar el rumbo de su causa buscando la impunidad, firmaron cinco de ellos (uno presunto autor) un Comunicado en que en prueba de imparcialidad se publicó en Noticiero de Soria el día 29 de Mayo del año anterior.

En aquel escrito se hablaba de muy terribles tormentos dados por el cabo Ucada y guardias civiles del Burgo. Demostrad la falsedad de lo expuesto, después de instruída la correspondiente causa, se procedió contra sus autores, siendo á más de los cinco firmantes Pablo Gañán, Nicomedes Fernández, Andrés Frías, Francisco Gañán y Francisco Gañán Boillos, el presbítero don Ildefonso Rupérez como redactor del Comunicado.

El Fiscal militar les pide un año y seis meses para Pablo Gañán ó Ildefonso Rupérez, y un año para los cuatro restantes de prisión correccional.

Los defensores la libre absolucíon.

Para mañana á la misma hora se halla señalado otro Consejo de guerra por matrimonio ilegal contra el presbítero don Casimiro Encabo Rodríguez.

El Fiscal militar les pide un año y seis meses para Pablo Gañán ó Ildefonso Rupérez, y un año para los cuatro restantes de prisión correccional.

Los defensores la libre absolucíon.

Para mañana á la misma hora se halla señalado otro Consejo de guerra por matrimonio ilegal contra el presbítero don Casimiro Encabo Rodríguez.

Soria por dentro.

(Teléfono ideal.)

—Aurio, ¿que me cuentas de nuevo y de bueno de nuestra capitaleja?

—No te contagies Martiñá, SORIA desde que la dejaste se convirtió en puerto de mar, saltando el agua por cima del arroyo de la Ciudad que aun sigue municipalístico y por las calles navegábamos en góndolas (lee chanclos de Modrego, y no es anuncio cotizabile) habiendo compañero de fatigas que se cobijó bajo el sombrero de la menor de las de Puerto seco. Pero todo pasó al archivo acuático de Libardillo, y el astro Ray....

—No te reines Aurio....

—Déjame seguir telefonando Mar....

—Bueno pero y nuestras tradicionales Fiestas sanjuanísticas?

—Salíó el Sol y bajamos el lunes hasta el barrio del Puente á recordar lo del Cristo de los Olmedillos. Se lució lo bueno; se bailoteó á los acordes del manubreante simpático jilguero, y ya parecía aquello ventear algo de las tradicionales.

Después, en contados días las Cuadrillas de San Pedro, El Salvador, San Miguel, Santa Bárbara, El Puente, Santo Tomé, Santa Catalina (te las cito históricamente) han comprado sus toros respectivos en el monte... Aventino de las siete colinas y sus frontereros latinosos que saben de tauro-maquia más que el Quino, y va á ver este año cada par de banderillas que ni en las vascongadas, patria del Ollon.

—Aurio que retumba mucho el aparato acústico y me deslumbras....

—Para deslumbración, Martiñá, la que á última hora del domingo se encendió por la capital, susurrándose que ni habría Verbena cervantina, ni Fuegos gregorianos, ni ná.

—Pero ¿y qué es eso de la Eléctrica de SORIA?

—Pues, que sube la tasa hasta 750 del ala por los hilos y demás, haciendo que el Edil que más defiende el distrito se arranca en la sesión y pidiera otro número del programa y que el distrito, naturaleza, no se fuera á quedar á obscuras (y que lo digas Manuel) Pero....

—¿Y eso de los fuegos artificiales?

—Que, ó se paga por adelantado el cuantitativo ó que no arden.

—Hombre, pues al patriota Santerillo que sabe lucirse ó al convecino Cascante que....

—No me confundas Martiñá.

—Ay! qué gracia ¿todo eso será un cuento azul?

—Cuento, que no te contaría si á contar-te fuera....

—Cuenta, cuenta.

—Uno, dos, tres, trescientos van siendo los tropiezos de este año para la celebración de las tradicionales, ya alicortadas.

—No te enredes en la cuerda Aurio, que irá Lacierva por ahí.

Tiri rriinn.... —No se puede alargar más por hoy la conferencia que los cobres del acústico se distensionan....

—Pero.... Fiestas....

—Sí, con Verb.... con Fuego.... con Mar.... Martiñá, hasta enseguida.

Ecós y Noticias

La Gaceta publica una disposición del ministerio de Hacienda, exceptuando del pago del impuesto de derechos reales los préstamos personales, pignoraticios ó hipotecarios que hicieren los Bancos agrícolas y demás instituciones análogas legalmente constituidas.

Se halla en Soria con su bella y simpática hija Carmen, nuestro muy querido amigo y paisano de Burgo de Osma don Pedro Ibáñez Gil, antiguo y laureado escritor, corresponsal que fué en pasados años de este periódico. Mucho celebramos la visita que el señor Ibáñez Gil hace á Soria, donde con tan buenos amigos y simpatías cuenta, sintiendo que tan breve sea su estancia entre nosotros.

Se halla nuevamente vacante la plaza de Médico titular de Buberoy y sus cinco pueblos agregados, con arreglo á las disposiciones vigentes y término de treinta días, á contar desde anteayer ocho del mes actual se proveerá.

El domingo próximo 14 del actual celebrará por vez primera el santo sacrificio de la misa en el templo del Carmen de Burgo de Osma, nuestro querido amigo y paisano el nuevo presbítero don José Soriano Ruiz, siendo orador sagrado en tan solemne acto el Licenciado don Manuel Ortal Cuende, presbítero asistente don Estanislao Martínez Moral y padrinos seculares don Nicasio Ruiz tío del celebrante y la señorita Carmen Charle.

Felicitemos cordialmente al joven sacerdote don José, deseándole muchas venturas en su sagrado ministerio.

Han llegado hoy á nuestra capital á pasar la actual temporada, los estimados hermanos de nuestro querido amigo don José de Casal-duero, señorita María y Emilio.—Bien venidos sean.

Las diarreas durante el destete de los niños y en el periodo de la dentición se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Le ha sido otorgada por el Gobierno civil de Soria á la Sociedad Colonial Agrícola é Industrial del Duero, la concesión de quince metros cúbicos de agua por segundo en el término municipal de Osma, para obtener fuerza con destino á fábrica de azucar de La Rasa, de la cual dicha Sociedad es propietaria.

Pídanse los verdaderos productos VICHY ETAT en envases de origen. SAL VICHY-ETAT para bebidas en cajas metálicas de 10-25 y 50 paquetes. COMPRIMIDOS VICHY-ETAT efervescentes y PASTILLAS VICHY-ETAT altamente digestivas. 13-56

Se hallan vacantes en esta provincia para proveerse interinamente, la Escuela de niños de Pozalmuro, dotada con 625 pesetas, y la de ambos sexos de Villar del Ala, con 500 idem.

Ayer en la iglesia de El Salvador se celebraron misas de aniversario desde las cinco de la mañana por el eterno descanso del que fué nuestro paisano y amigo don Tirso de Mingo Cuadrón (q. s. g. h.)

Reciban la viuda del finado y toda la familia la renovación de nuestro pésame.

El tiempo es excelente en Soria, no llueve ya, y los campos prometen buena cosecha.

Siguen llegando muchas familias del país y forasteros á veranear aquí y en pueblos de la provincia.

Según se nos dice, el Secretario del Ayuntamiento de Sagides al salir con la escopeta de su casa para ir á cazar, se le disparó inadvertidamente el arma, hirienole en el pié derecho que desgraciadamente habrá que amputarle.

Sentimos tan lamentable percance.

Durante los meses de Marzo, Abril, y Mayo últimos se han expedido por el Gobierno civil de Soria 23 licencias de caza, 6 de uso de armas y 14 de pesca.

Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados. 13-56

Alcance postal.

Madrid 9, 6 t.

Congreso.

Empezó ayer tarde en el Congreso la discusión del proyecto de empréstito en Deuda amortizable con interés de cuatro por ciento.

Primeramente se discutió el voto particular de los diputados de oposición que pertenecen á la comisión de presupuestos.

Lo apoyó su autor el señor Riu, á quien contestó en nombre de la comisión el señor Bergamín que, al defender el proyecto hizo constar que se trata de un ensayo para ir á la conversión del amortizable al 5 por 100, que á la vez sirve para llegar á la liquidación con el Banco de España en los créditos de Ultramar.

Rechazado el voto particular se pasó á la discusión de totalidad del proyecto, concediéndose la palabra al señor Suárez Inclán, quien pidió se le reservara para hoy en vista del poco tiempo que quedaba para entrar en el debate de Administración local.

La parte que viene examinándose de este proyecto desde hace dos días es el capítulo primero, «Del patrimonio municipal» del título IV, «Hacienda de los Municipios».

Se ha aprobado ya el artículo 162, primero del capítulo, que declara los bienes, derechos y acciones que constituyen el patrimonio de los Municipios, y empezó ayer la discusión del siguiente, 163, que con los restantes del capítulo—artículos 163 á 166—trata de la forma y garantías con que ha de reseñarse el inventario de esos bienes y de las modificaciones que puedan tener en lo sucesivo.

Senado.

En el Senado se trató á primera hora por el conde de Peña Ramiro de las armas prohibidas, asegurando el ministro de la Gobernación que tiene dada orden de que se cumplan con rigor sus disposiciones, y que á ello obedecen los cacheos frecuentes que realiza la policía.

Se aprobaron después varios dictámenes relativos á carreteras, se votó definitivamente el proyecto modificando el art. 157 del Código de Comercio, y luego continuó la discusión del articulado de la reforma de la ley hipotecaria.

Cuando se puso á votación el art. 3.º, pidieron varios senadores que se contase el número, y como no estuviesen presentes los 50 que marca el reglamento para adoptar acuerdos, se suspendió el debate y se levantó la sesión.

Conferencias.

En estos días vienen celebrando frecuentes conferencias con el embajador de Francia en Madrid el presidente del Consejo y el ministro de Estado.

Se ha dicho que en ellas se trata, no sólo de la situación de las tropas españolas en Casablanca, sino de otros asuntos marroquíes de importancia, como el funcionamiento de la comisión internacional que ha de entender en las indemnizaciones por los asesinatos en dicha ciudad y sucesos que le siguieron el verano último, y de las consecuencias que pueda tener para los europeos la lucha entre los dos Sultanes.

Los Reyes en la Paloma.

Ayer mañana fueron los Reyes á la iglesia de la Virgen de la Paloma para solicitar su protección y ayuda en el trance del alumbramiento de la reina.

Los reyes salieron de Palacio á las diez de la mañana, ocupando don Alfonso y doña Victoria el primer coche de la comitiva. Seguía al de los soberanos otro en el que iba el príncipe de Asturias en brazos de la «nurse» y acompañado de la marquesa de Salamanca.

En otro coche iban la duquesa de San Carlos y los duques de Santo Mauro y de Sotomayor.

Los reyes oyeron una misa rezada y elevaron sus preces al Altísimo, saliendo del templo después de las once, entre algunas manifestaciones de simpatía de los habitantes de aquellos populares barrios.

El coche de los reyes fué inundado de flores y de memoriales.

Por la tarde, los reyes visitaron la iglesia del Buen Suceso.

El rey á Zaragoza.

Maura y Lacierva han confirmado esta mañana que será el ministro de la Guerra quien acompañe al Rey en su viaje á Zaragoza.

Preguntado el presidente si tenía noticias de festejos organizados por el elemento militar de la quinta región en obsequio al monarca, ó si el ejército levantaría algún arco de triunfo como en otra de las visitas que don Alfonso hizo á Zaragoza, ha contestado el señor Maura que según sus noticias, el capitán general de Aragón no ha solicitado autorización del ministro de la Guerra para erigir arcos de triunfo.

Crímen por un cigarro.

Comunican de Vitoria que en una taberna del pueblo de Araya, cuestionaron el mejor derecho á fumar un cigarro de quince céntimos, Julián Abajo Leoncio Gordia.

Se abofetearon y ya parecía terminada la cuestión, cuando al salir de la taberna Julián disparó tres tiros en la cabeza de Leoncio, y lo dejó muerto en el acto.

Colisión entre marroquíes.

Esta tarde se ha hablado de numerosas lamentables ocurrencias en Casablanca entre tropas españolas y francesas y de existencia de dificultades que podrían trascender á las relaciones entre ambos gobiernos.

El ministro de Estado, además de lo que ha dicho en el Parlamento, ha negado los pasillos del Congreso que hubiera alguna dificultad en Casablanca.

También ha expresado el ministro confianza en que no se turbarán las buenas relaciones entre las tropas de ambos países ni se volverán á repetir sucesos como los ocurridos últimamente.

De Tanger se han recibido noticias sobre una sangrienta colisión entre blancos y negros marroquíes, de la cual han resultado 18 muertos y muchos heridos.

El suceso no tiene la menor relación con las tropas españolas.

Drama conyugal.

Según noticias de Alicante, en una casa del barrio obrero se ha desarrollado un sangriento suceso.

Hace tiempo que por cuestión de celos se suscitaban frecuentes disputas entre el matrimonio José Mirales y Manuela Soler.

Los conyuges armaron fenomenal escándalo golpeándose mutuamente.

Exasperado el marido agarró un estanco que y atravesó el vientre de su mujer, la cual cayó al suelo bañada en sangre y mortalmente herida.

Asustado el marido del crimen, volvió el estanco contra sí atravesándose el cuerpo de parte á parte.

José Mirales y Manuela Soler ingresaron en el hospital con pocas esperanzas de vida.

Los infantes en Cataluña.

Barcelona 9.—Al celebrarse los Juegos florales del Bruch, que presidía el infante don Fernando, el señor Tintoré, poeta premiado con la flor natural, proclamó reina de la fiesta á S. M. la Reina Victoria.

Como en su representación asistía Alteza la infanta doña María Teresa, el señor Tintoré salió á buscarla y la condujo del brazo hasta el trono.

La Corte de Amor estaba formada por quince bellísimas señoritas que cubrían sus cabezas con la airosa mantilla blanca.

El señor Rahola, mantenedor de los Juegos, pronunció un hermoso discurso, á que puso remate con vivas á España, á los Reyes, á los Infantes y al Bruch.

Terminada la fiesta, salieron sus altesses en automóvil para Martorell, donde tomaron el tren que los condujo á Barcelona.

La multitud que ocupaba el paseo de Gracia, la plaza de Cataluña y la Rambla de los Estudios, les ha hecho una entusiasta recepción.

Accidente de automóvil.

Barcelona 9.—El automóvil del señor Ponés sufrió un accidente en la curva de Jumella, resultando heridos todos los que ocupaban el coche.

Iban en él su dueño, el doctor Conde, el señor Casamayó y el chauffeur señor Puig.

Este último resultó con el brazo derecho roto, y los otros con conmoción cerebral.

Los heridos fueron trasladados á una finca de la Seo de Urgel, valiéndose del automóvil del obispo.

Les asistieron en las curas los doctores Raventós y Giral.

El doctor Conde se encuentra gravísimo.

Los reyes á la Granja.

Decididamente saldrán SS. MM. con el Príncipe de Asturias para el Real Sitio de San Ildefonso mañana á las once.

El almuerzo les será servido durante la marcha.

El tren real llegará á Segovia á las dos menos cuarto de la tarde, y en seguida se dirigirán los augustos viajeros y su séquito á la Granja en automóviles.

Por Telégrafo.

(Del despacho que á diario envía el ministro de la Gobernación á los Gobernadores civiles.)

CONGRESO.—En la sesión de ayer á última hora, el señor Inclán (don Félix) ruega al ministro de Hacienda exponga las razones que ha tenido para presentar el proyecto de Deuda amortizable.

El ministro las expone diciendo que á pesar de ser próspera la situación del Tesoro, sus obligaciones que

pesan sobre él están constituidas de tal manera que cualquiera cosa alteraría la marcha normal, pero manifiesta su confianza de que en la paz mejorará la situación económica de España.

El señor Riu dice que la crisis de Barcelona como la de todo el país, obedece á la falta de crédito y lamenta que el Banco no haya organizado la producción de efectos mercantiles.

El señor Inclán vuelve á usar de la palabra recogiendo las manifestaciones del ministro y sostiene que la emisión de la Deuda que se cree necesaria, es perjudicial, rogando al ministro exponga la situación en que va á quedar el Banco.

El ministro rectifica y sin más discusión apruébase el articulado del proyecto.

Pasa el Congreso á reunirse en Secciones y continúa el debate sobre el proyecto de Administración local, se desechan algunas enmiendas y queda aprobado hasta el art. 163.

En el SENADO continúa la discusión de la Ley Hipotecaria, aprobándose los artículos del 3.º al 8.º.

La Comisión retira los 9.º y 10.º Son aprobados los 11 al 14; retiranse los 15 y 16 y levántase la sesión á las siete y veinticinco minutos de la tarde.

### Cultos religiosos

Pasado mañana sábado SAN ANTONIO DE PADUA se celebrará solemne función á las diez y media de la mañana en San Juan de Rabanera, predicando el canónigo de la Colegiata don Julián Garcoés de Miguel.

La novena y procesión serán á las seis de la tarde.

### BENDICION DE CAMPOS

El domingo próximo á las nueve y media de la mañana tendrá lugar en la Ermita de Santa Bárbara la tradicional y solemne BENDICION DE CAMPOS y á continuación de la misma se celebrará misa en dicha Ermita.

No faltaran las clases labradoras y muchos fieles, que como de costumbre asisten á esta fiesta anual.

SE necesita un buen oficial herrero. Taller de coches de Ignacio Baragoin. SORIA. 3-3

### AVISO

Habiendo correspondido por virtud de testamento el usufructo de la casa señalada con el núm. 20 de la calle del Marqués del Vadillo á doña Teresa y á doña Manuela Oleina, se alquilan la habitación del segundo piso de dicha casa y el entresuelo correspondiente á la calle del Ferial.

Para convenir, dirigirse á dichas señoras, calle del Marqués del Vadillo, número 20, Soria.

### UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente á todos los que sufren de Neurastenia, Rouma y Gota, Debilidad general, Tisis, Flujo, Estómago, Asma, Enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto.

Escribir á Carmen O. B. Garcia, Aribau, 24, Barcelona.

### Libros á 2 reales

GUÍA DEL COMPRADOR Y DEL VENDEDOR.—Cuentas ajustadas á todos precios, con equivalencias y tablas de reducción del sistema antiguo al moderno, y viceversa. Obra utilísima para resolver su molestias ni pérdida de tiempo multitud de operaciones aritméticas. Contiene, además de un gran número de tablas de cuentas ajustadas y de equivalencias de todas las medidas de peso y de longitud, tablas para pagar á los jornaleros, cuadros de haberes, de interés y de monedas extranjeras, metrología de las distintas regiones españolas, relación de ferias y mercados de la Península, etc., etc.

Reducción de pesas y medidas antiguas á las métricas, y viceversa. Reducción de monedas extranjeras á pesetas. Tablas de intereses simples y compuestos. Contiene esta obra 238 páginas.

ESTILO GENERAL DE CARTAS AMOROSAS, FAMILIARES Y MERCANTILES, SOLICITUDES, RECIBOS, PAGARES, ETC., ETC.—O sea el «Secretario universal» aumentando con el lenguaje de las flores, del abanico, el reloj de Flora, abecedario mudo y otras curiosidades, por un doctor.

Trata con elegancia y discreción de las reglas generales para escribir una carta, y de las cartas de amor; el amor entre flores; cartas de etiqueta; cartas de comercio, y exposiciones. Contiene esta obra 316 páginas.

TESORO DE LOS CHISTES.—Floresta de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochadas y burradas del

género humano, recogidas por esos mundos de Dios para curar á los hipocondriacos, amansar á los cascarrabias, y tonificar á los biliosos.

Este libro está dividido en seis partes, que contienen cada una: chistes precoces; baturros, andaluzes y gallegos; melitares; dominos et caletos; de extranjería; turriburri gedeonici.

Contiene esta obra 317 páginas con infinidad de preciosos grabados.

GUÍA DEL CAZADOR.—Por Carlos Di-guet.

Entre un cazador experto y uno novicio, las ventajas están siempre de parte del primero; es necesario aprender teóricamente lo que se necesitaría mucho tiempo para conocerlo por la práctica.

Esta completísima guía contiene la higiene del cazador, y describe minuciosamente el traje, calzado, escopeta y su conversaci6n, municiones, botiquin; variedades, educaci6n e higiene de los perros; caza de todas clases, permisos de caza, animales dañinos, recetas culinarias, etc., etc.

Este libro, que es un tesoro del cazador, contiene 227 páginas y algunos grabados.

MANUAL DE JUEGOS Y DEPORTES.—Por un aficionado, en el que se da una idea de la marcha de cada juego y de los procedimientos para el ejercicio de algunos deportes.

Comprende la aduana, ajedrez, asalto, balón, billar, bolas, bolos, chaquete, dados, damas, dominó, foot bal, lawa-tennis, lotería, marro, oca, pata coja, pelota, ping-pong y juegos atléticos.

NUEVO MANUAL DEL JUEGO DEL TRESILLO.—El más completo y necesario para el jugador entre los publicados hasta el día, por A. G. Ch.

AUMENTO DE BIENESTAR.—LA VIDA EN EL CAMPO.—Guía de la mujer en la casa rural.—La vida mediterránea en la ciudad, y la vida tranquila del campo.—Pequeña explotación modelo.—El corral.—El establo.—El cultivo de la tierra.—Daños acerca de algunos animales útiles.—Las abejas.—Un poco de piscicultura.—En los días de invierno.—Potpourri de recetas, por Staffe.—Versión castellana en 2 tomos.

En todo momento este libro director del amo ó dueña de casa. Por sus numerosos consejos acerca de la vida práctica, por sus precisas indicaciones y por sus útiles recetas, es el compañero indispensable de quien le consulta todos los días, y cuyos sabios consejos nos permiten aumentar nuestro bienestar.

LOS ADORNOS FEMENINOS.—Piedras preciosas.—Joyas.—Encajes.—Bordados.—Abanicos.—Cintas.—Flores.—Plumas, etc., etc., por Staffe.—Versión castellana en 2 tomos.

Después de haber guiado á la mujer en la direcci6n de su casa discreta y juiciosamente, de haberla iniciado en la elegancia del vestir de los cuidados que debe tener con su persona, la baronesa Staffe estudia las elegantes superfluidades, nos descubre su origen y su valor, y enseña cómo deben escogerse, y cual es su mejor empleo.

Se venden en la Librería de P. Rioja, Collado 42, Soria.

### IMPORTANTE REGALO

A los lectores del «Noticiero de Soria», Carrera breve y sin gastos.—No más rutina.

Por 50 pesetas en Soria ó 625 por correo se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones prácticas de teneduría, Pre-

paraci6n de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de tenedor de libros en toda su extensi6n teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Francisco González, Plaza de la Leña 12, Soria.

Cada día 15 de Mayo. 2-2

### ACADEMIA «ORTEGA»

Preparaci6n para el ingreso en los cuerpos facultativos de Sobrestantes y Delineantes de Obras públicas.

Continúa enseñanza teórico-práctico.—Problemas diarios.—Prácticas de campo con aparatos y útiles topográficos.—Enseñanza especial de Dibujo lineal, topográfico, de figura, etc.

### Preparaci6n completa para Telégrafos.

En 1.º de Junio, se abrirá secci6n especial para el ingreso en dicho cuerpo, con arreglo al programa publicado reíntemente en la «Gaceta» fecha 2 del actual, para las convocatorias, que por grupos, han de verificarse anualmente, explicadas todas las asignaturas por personal competente.—Edad de 15 á 26 años.

### Honorarios mensuales.

Preparaci6n completa para Sobrestantes ó Delineantes de Obras públicas 15 pesetas. Idem idem para idem ó idem incluyendo dibujo de figura, topográfico, etc., 20 id.

Idem idem para Telégrafos, 15 id.

Para informes y programas, dirigirse al Director de la Academia, Calle de los Estudios número 2, 3.º, izquierda.

Convocatorias todos los años.—Profesorado técnico.

Horas de matrícula de 8 á diez de la mañana.

### CHOCOLATES ESPECIALES

### DE JOAQUÍN ORÚS ZARAGOZA

Marca escudo de la Virgen del Carmen. La casa de más producci6n de Aragón y la única que elabora sus chocolates á la vista del público y prueba así que no hay otro más rico ni mejor elaborado. Premiado en París y Londres con las mayores recompensas.—Gran diploma de Honor.—Cruz de Mérito y medallas de Oro.

FABRICA BOVIDA POR LA ELECTRICIDAD DEPÓSITO EXCLUSIVO PARA LA VENTA: ALMACÉN DE COLONIALES DON PEDRO LLORENTE.—Collado, 21 y Plaza de Acaña, 15.—SORIA

### Máquinas de escribir «Blickensderfer»

(Antes Dactyle) Escritura á la vista y directa Núm. 7, plus. 450.—Núm. 8, plus. 500, al contado

Ventas á plazos Las más prácticas, rápidas, fuertes y ligeras.—Peso 5 kilos.—Gara dos años.—Seis caracteres de letra.—Seis colores de tinta.

Máquinas de Calcular «Dactyle»

Cintas de todas las marcas especiales para España. Accesorios para máquinas de escribir en general.

Concesionario exclusivo para España y Portugal: Carlos Gutierrez, Pintor Sorollo, n.º 23, VALENCIA. Se deseen agentes de Responsabilidad.

### REUMÁTICOS

El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso de los Baños y barros de Arnedillo

Asombrosas curaciones en el balneario.

Mejoras importantes en el establecimiento y servicio de fonda.

Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios.

Coche diario desde Soria.

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA.

aprestaba el pueblo noble.

De los pueblos en la historia se ven á menudo horrores; páginas ensangrentadas con maldades de los hombres en cuyas frentes, el crimen marcará eternos borrones. De Escipión las altas prendas anubló rasgo tan torpe; como padrón ominoso se cierce sobre su nombre.

trabajo artístico, científico y aun filosófico: es preciso que haya salida de productos, cambio de creaciones y servicios adecuados al medio social de evolucion, bien cerca del lugar ó taller en que se fabrica ó se piensa, bien por medio de vías económicas en los transportes que agranden el mercado, aviven los estímulos del trabajo productor, circulen el numerario, ocupen brazos, den confianza al capital y empleo armónico á todos los instrumentos de la máquina económica y abran las válvulas de las inteligencias dormidas.

Que la construcción de ferrocarriles por la capital es para nosotros cuesti6n de vida ó de lentísima regeneraci6n, es asunto que no merece discutirse. Así es que todos nuestros esfuerzos y empeños del momento se suman hoy en una sola resultante, encaminada á la consecuci6n de esta necesidad imperiosa. Después quedan otras incumbencias que nos corresponden exclusivamente á los sorianos y que sabremos cumplir.

Es la poblaci6n de la provincia una raza inteligente, activa, laboriosa, honrada y de hábitos de trabajo. Sólo necesita alivio de cargas sociales, medios transmisores de la riqueza, instrumentos nuevos de producci6n y circulaci6n que agregar á los propios, y disciplina interior para educarse en sus antiguas y severas costumbres, hoy maleadas en parte por la difusi6n general de vicios, necesidades y calamidades nacionales, que á todos alcanzan, y de que no es fácil evadirse en absoluto.

sólo dos veces al año una poca de sangre.—Los salmonídeos constituirán el porvenir de las piscifactorías que nuestros nietos establecerán más tarde en la provincia de Soria.

Nuestra trucha es suculenta, digestiva, abre los apetitos; ensancha los pulmones y todo el cuerpo; y, en opini6n de algunos, resucita á los muertos. Es lástima que su alto precio prive á los empleados de poco sueldo de este medio inspirador, que supera al uso del jerez; pues es cosa probada que con truchas de Ucero, Muriel, Vinuesa, Póveda ó Valdeavellano de Tera, jamás el estómago puso pleito al cerebro para distraerle de sus funciones.

Ya que de aguas tratamos, será bueno convenir en que el aprovechamiento para la piscicultura puede combinarse con los motores industriales y canales de riego, utilizando la inmensidad de riquezas, que en todos estos aspectos presenta nuestra virgen provincia. Hay numerosos saltos de agua, vegas dilatadas susceptibles de riego, recodos magníficos para los pantanos, y laderas adecuadas para el trazado económico de los canales.

Cuando la solidaridad y el mutualismo se entiendan; cuando la cooperaci6n y las asociaciones extensas armonicen más el trabajo y el capital; cuando el crédito y las hipotecas se generalicen y movilicen más la propiedad con garantías seguras, morales y materiales; cuando las empresas accionarias se multipliquen; cuando los ferrocarriles surquen nuestro inexplorado territorio y el chirrido de las máquinas anime las bóvedas del solitario convento desamortizado y vuelvan á su

### A los enfermos

Consultar las clínicas médico-quirúrgicas del Ld.º Hernando de la Cruz, tan conocido en la provincia por sus difíciles operaciones practicadas.

En Fuentepinilla, todos los días, y en Berlanga de Duero, previo aviso los jueves. —93—

**TALLER DE SOMBREROS**  
Collado 50, 3.º, Soria.  
Se hacen toda clase de reformas.

### Ley Electoral

**de 8 de Agosto de 1907.**  
A cincuenta céntimos de peset. el ejemplar.  
Se hallan siempre de venta estas obras en la Librería de P. Rioja, Collado, 42, SORIA.

## COMPAGNIE DE ASSURANCES GENERALES CONTRA INCENDIOS

(REASEGURADORA DE «LA POLAR»)

La mas antigua y poderosa de las francesas.

FUNDADA EN PARIS EL AÑO 1819.

Capital y Reservas: **25.530.000**

Primas recaudadas en 1906: **12.902.00**

Importe de los siniestros pagados en dicho año: **6 977.000 francos**

Esta compañía cuyas acciones de 1.000 francos se cotizan en la Bolsa de París á 27-500, ha repartido en el año último un dividendo de 1.350 por acción, que equivale al 135 por 100 de bonificación.

Los Establecimientos públicos y religiosos obtendrán una rebaja en el seguro.

SUBDIRECTOR EN SORIA

**Manuel Pastoriza**, Conde de Gómara, número 6.

1908 AÑO XXX 1908

## ANUARIO DEL COMERCIO

DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DE ESPAÑA

CUBA PUERTO RICO FILIPINAS ESTADOS HISPANOAMERICANOS Y PORTUGAL

BAILLY-BAILLIERE

**CONTIENE**

**DATOS:** Estadísticos.—Geográficos.—Históricos.—Descriptivos.—Monumentos.—Vías de comunicaciones, telegráficas, telefónicas, postales.—Producción agrícola, industrial, minera, etc.—Comerciantes.—Industriales.—Principales contribuyentes.—Magistratura.—Administraciones del Estado, provinciales, municipales y eclesiásticas.—Ferias.—Fiesta mayor.—Aranceles, etc., etc.—En fin, cuantos datos pueden ser útiles al comerciante, industrial, oficinas del Estado, sociedades de todas clases, á las personas de carrera, civiles, militares, liberales ó eclesiásticas.

**ESPAÑA**  
**Parte oficial:** La Familia Real, Ministerios, Cuerpo diplomático, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc., etc.  
**Indicador de los habitantes de Madrid, Barcelona y Valencia,** por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.  
**España entera** por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas, aldeas y lugares, incluyendo en cada uno su descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carreteras, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc. La parte oficial de todos los pueblos.  
**Las profesiones, comercio é industrias** de todos los pueblos por pequeños que sean, con los nombres y apellidos de quienes las ejercen. Los Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados y coleccionados con suma precisión, especialmente para esta publicación.

**PORTUGAL**  
Descripción detalladísima de este Reino y sus Colonias, en igual forma que el anterior.

**AMÉRICA**  
**Cuba:** Información completa de esta República, con sus administraciones, comercio é industrias, escritos en español é inglés.  
**Indicador de los habitantes de la Habana** por sus tres órdenes de apellidos, profesiones y calles. Nombres, apellidos y profesiones de los habitantes de todos los pueblos de la Isla.  
**Puerto Rico:** Descripción completa de la Isla, en igual forma que la anterior.

**ESTADOS HISPANOAMERICANOS**  
1.º **América Central:** Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana.  
2.º **América del Norte:** México.  
3.º **América del Sur:** Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Panamá, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Caracaço.  
De estos países, á más de los nombres, apellidos y domicilios de todas las personas que ejercen una profesión, industria ó comercio en cualquier pueblo, por insignificante que sea, se dan amplias referencias.

**FILIPINAS**  
Completa descripción de estas Islas, con su administración, comercio é industria, en español é inglés.

De voluminosos tomos.—De venta: BAILLY-BAILLIERE E HIJOS Editores, Pl. Sta. Ana, 10 Madrid y en las principales librerías del mundo.

**PRECIO: 25 PTAS**

### Merendero

## JOSE LENGUAS

En el monte de Valonsadero.  
Se sirve en este acreditado Merendero á diario desde ahora hasta pasa las próximas Fiestas de San Juan.  
Se reciben encargos de comidas, meriendas y cenas con gran esmero y economía.  
El dueño ha construido este año buen sótano al pié del Merendero y así puede servir muy fresca el agua, las gaseosas, los vinos y los refrescos que se deseen.  
Los avisos han de darse en el despacho del abastecimiento del Círculo Mercantil.

**COSAS BARATAS.**—Por 35 céntimos, un portaplumas con su pluma correspondiente.—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres de buena clase.—Un lapicero de buena marca y un tinterillo lleno de tinta negra.  
**TODO POR 35 CÉNTIMOS**  
Librería de P. Rioja, Collado, 42, Soria.

## Guía de Ferrocarriles con mapas itinerarios.

Todas las líneas férreas de España. Instrucciones y Notas útiles á todo viajero y para los niños. Billetes kilométricos. Billetes circulares á voluntad del que viaja y cuanto es preciso saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Asientos. Equipajes. Exceso de peso. Reclamaciones. Extravíos de bultos, etc., etc. Se venden estas **GUIAS-KLAES**, en Soria, Librería de P. Rioja, á 60 cénts. ejemplar.

Fundada 1752.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahídos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Ítal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.



Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Fundada 1847.

## Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España—J. URIACH & Ca., BARCELONA.

## Imprenta, librería y encuadernación

—DE—

# PASCUAL PÉREZ--RIOJA

Soportales del Collado, 42.—SORIA

Se confeccionan toda clase de encuadernaciones á precios convencionales.

Especialidad en facturas, membretes y cartas. PRECIOS económicos.

Esuelas de defunción. Recordatorios. Impresiones esmeradas.

No equivocarse:  
COLLADO, 42.—SORIA.



## La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos.  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
41 AÑOS DE EXISTENCIA

—Seguros contra incendios—  
—Seguros sobre la vida—

Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Acaña, (antes Herradores); 15, pral.

VENTA de la casa número 12, de la calle de la Aduana en esta capital. Para informar, en el despacho del Abastecimiento del Círculo Mercantil ó en la imprenta de este periódico.

**Catarros bronquiales, Asma, Tuberculosis.**  
**Curación con las inhalaciones de Ozono**  
**Consultorio médico quirúrgico de A. Ruiz García, Almazán.**

animación de antaño los telares de la inclita Sociedad económica Numantina de Amigos del País, llamada á resucitar con bríos y pujanza bajo la inspiración de nuestra juventud; entonces el capital exótico vendrá á fecundar la riqueza bruta indígena, y nuestras minas, aguas, bosques, prados y campos hallarán el alimento de brazos que reclaman para brindarnos sus tesoros ocultos.

Las palomas, pavos, gallinas, patos, colmenas y conejos debían llamar más la atención del labrador, para destruir con la suma de pequeños y grandes sumandos las causas de postración, é ir introduciendo los adelantos modernos, como la incubación artificial de pollos, el cebamiento de patos, la industria lepórida, y otras que nos son desconocidas.

Entre las infinitas industrias que se derivan inmediatamente de las agrícolas y extractivas, creo que podían aclimatarse ó ensancharse ventajosamente los hilados y tejidos con motores hidráulicos, papel, curtidos, quesos superiores, carnes saladas y ahumadas para la exportación, resinas, betunes, barnices, bálsamos y trementinas, gomas y mucílagos, féculas y almidones, gluten, jabón, productos químicos diversos, mosaico, loza, obras de arcilla plástica y metalurgia.

Paso por alto las mejoras de que es susceptible cuanto poseemos en harinas, maderas, mantecas, bal-

dosa, teja, carpintería, albañilería, cerrajería, sastrería, cordonería, sombrerería, alfarería, productos de ebánistas y marmolistas, arcos y carruajes, y fabricación de aparatos que auxilian las industrias extractivas, agrícolas, manufactureras y profesiones; porque sería ocioso decir que, si producimos bastante, también somos tributarios de otros pueblos en loza, camas, esteras, cuadros y otras muchas cosas del mobiliario de locomoción, menaje, habitación ó maquinaria.

Mucho más de todo esto podría fabricarse aquí si por los ferrocarriles tuviéramos más contacto con otros pueblos, y nuestras inteligencias hallaran más campo de acción. La cerámica, la galvanoplastia, la cristalería, las artes santuarías, los bronce y mármoles artísticos, la gran bisutería, el mobiliario de escritorio, la indumentaria económica y elegante, el grabado, la fotografía, la litografía, tipografía y cromolitografía, la música, y, en general, las bellas artes, y lo mismo las aplicaciones de la ciencia que reclaman estudio ó inspiración, no podrán aclimatarse en Soria mientras no poseamos las condiciones materiales propias para su desarrollo, cuales son, entre otras, crecimiento de la población, relaciones mayores exteriores, fomento de las riquezas primarias agrícolas é industriales, y con esto el desahogo necesario para el consumo de aquellos refinamientos de los sentidos, estéticos, intelectuales y aun morales. La oferta y la demanda determinan en la generalidad de los casos la dirección que toma la actividad individual y colectiva, y es inútil soñar ideales que sólo el tiempo y sus necesidades pueden traer. No basta que sobren condiciones espirituales para el